
Conseil des Sages 

Compte-rendu sommaire 

Jeudi 21 septembre  2023 

 
 
MEMBRES PRESENTS :  DERVAL Monique, BERNARD Josette,  DEFOIS Janine, 

FREMONDIERE Brigitte, OSSEY Marie-France, 
BELLANGER Marcelle  MAYER Hervé,  GRELLIER Jean-
Louis, SAUVAGE Jean-Michel, LEFORT René, CADY 
Bernard,   

 
MEMBRE  EXCUSE :   FAVROT Annick, MARTIN Pierre, VIVIEN Josette. 
 
  
 
ELU  REFERENT PRESENT :  BERNIER Marc. 
 
Présence de Madame le Maire en début de réunion. 
 
 
 
 

Ouverture de la 
réunion  
 

Signature de la feuille de présence.  
Désignation d’un  secrétaire de séance :  Janine DEFOIS 
 
 

Réunion du 4 
juillet 2023 

Approbation du compte-rendu de la réunion du 4 juillet  2023. 
-  

Projet de révision 
du code de la 
route 
 

Courrier du CCAS : 

 Nous avions déposé une demande auprès de la 
conférence des financeurs pour  un projet  de sécurité 
routière. 
 Nous avons reçu la réponse et une subvention de 800€ a 
été allouée au CCAS pour ce projet. 
 Pour rappel, ce projet devra avoir lieu entre septembre 
2023 et fin août 2024. 
           Lors de nos derniers échanges nous étions partis sur 
deux séances en février  mars 2024  (hors périodes 
scolaires) avec la protection civile pour deux  groupes de 20-25 
personnes  maximum. 
 ll faudrait que l’on organise une rencontre en octobre avec la 
protection civile  pour  finaliser le projet. 
 
 Dossier suivi par Brigitte FREMONDIERE 
 



Appel du service 
environnement , 
dans le cadre de 
la  semaine 
européenne du 
développement 
 durable . 
 

Dans le cadre de la semaine européenne du développement 
durable, qui aura  lieu du 25 au 30 septembre, 3RD’Anjou 
propose aux collectivités d’organiser une  collecte de 
textiles. L’expérience de l’année dernière a été concluante et 
Mme  Richoux, élue, souhaite reconduire l’opération à 
Chalonnes. En effet, l’industrie  du  textile est très polluante 
et le réemploi local est à favoriser (voir mail de  3RD’Anjou 
ci-dessous et document de L’ADEME ci-joint pour votre 
information).  
 Le lieu de dépôt des textiles est fixé à l’arrière du bâtiment « ex-
trésorerie », 2  Avenue Gayot. 
 Les dates de permanences sont prévues les matinées 
suivantes de 9h à 12h : 

• Mardi 26 septembre 

• Mercredi 27 septembre : Jean-Michel Sauvage 

• Samedi 30 septembre : ???  
 

Les panneaux 
d’information de 
l’Île : 

 

• Commission panneaus d’information de l’ Ile 
- Marie-France OSSEY 
- Josette BERNARD 
- René LEFORT 
- Pierre MARTIN 

 

•  
- Reprise et lecture de tous les documents issus des 
différentes réunions du conseil des sages : 
o CR réunion 21 novembre 2022 au 4 juillet 2023 
o Réunion de quartier de l’île du 10 mars 2023 
o Propositions des Boutons de Saule du 24 janvier 2023 

Demande : mise en valeur de l’ile de Chalonnes par 
l’installation de panneaux d’information comprenant : 

 

o 3 grands panneaux indiquant l’ile de 
Chalonnes : 

 

 Dimensionnement 

• 3000mm x 1050mm selon proposition Bernard 

• 1600 x 1600 selon panneau existant situé à la piscine 

• La dimension dépend du positionnement pour la visibilité 
(voiture, vélo, à pieds) 
o Selon la visibilité il sera peut-être nécessaire de scinder le 
panneau en 2 

parties : 1 grand le long de la route et 1 plus petit dans un 



parking. 

 Positionnement 

• 2 panneaux sur la départementale Chalonnes – St Georges 

• 1 panneau sur la route d’accès de l’ile par Montjean 

• Chaque panneau devra être situé près d’un parking pour 
être lisible quel que soit 
le mode de déplacement. 

 Contenu 

• Titre en gros caractères : ILE DE CHALONNES 
PATRIMOINE DE L’UNESCO 

• Informations en petits caractères telles que : 
o Plus grande île fluviale d'Europe 

o Environ 8 km de longueur et 2,5 km de largeur 

o Abrite près de 300 habitants 

• Plan imagé représentant l’ile avec les différents circuits 
pédestres, à vélo et 
fluviaux (selon souhait des Boutons de Saule) 

10 panneaux pour les lieux-dits : 

 

 Dimensionnement 600mm x 400mm 

• Avec support selon panneau situé sur le chemin de la ferme 
du désert après la 

ligne de chemin de fer 

• A fixer sur poteau existant selon panneau situé à la 
Deniserie. 

 Positionnement : à proximité des différents lieux-dits 
sélectionnés. 

 Contenu : 

• Nom du lieu-dit 

• Descriptif succinct concernant l’historique 

• Un QRcode pour un descriptif plus complet avec possibilité 
de faire évoluer le 

texte. 

• Le plan très réduit de l’ile avec l’indication du lieu-dit 
concerné. 
- La description précédente des panneaux est une proposition 
issue de la demande des boutons de Saule 

et de nos propres réflexions. Vous trouverez une 
schématisation en annexe. 

Budget : 

2 
o Nous avons fait une demande de chiffrage auprès des 
services techniques (Yannick BESNIER) 



pour avoir une estimation des panneaux. 
o Nous avons fait également notre propre estimation 

 3 grands panneaux x 3000€ + 10 petits x 300€ = 12000€ 

 

Interrogations : 
o Limite de l’étude par la commission : 

 Etude simplifiée : 

• Description des grands panneaux telle que vous l’avez dans 
ce compte rendu 

avec schéma. 

• Exemple d’un petit panneau avec schéma. 

• Budget pour fourniture des panneaux sans l’installation 

 L’étude complète pourrait se faire uniquement si le budget 
est validé. 
o Décideur : municipalité, comcom, office de tourisme, 
sachant que plusieurs panneaux font partie de Montjean. 
o Une étude similaire a-t-elle déjà été initiée par la comcom, 
office de tourisme, autres (les boutons de saule !) 

 

L’Habitat senior    commission : 
Jean-louis GRELLIER  ( Référent) 
Hervé MAYER 
Josette BERNARD 
Josette VIVIEN 
Marcelle BELLANGER 
Monique DERVAL 
Janine DEFOIS 

 

Recherche et 
Information sur 
les aides à 
l’Habitat  

commission :  
RECHERCHE ET INFORMATION SUR LES AIDES 

Jean-Louis GRELLIER (Référent) 
Marie-France OSSEY 
Annick FAVROT 
Pierre MARTIN 
Jean-Michel SAUVAGE 
René LEFORT 
 

La réglementation va changer ; il est préférable d’attendre le 
début de 2024, pour pouvoir donner des informations fiables. 

 
 Un forum ? Une conférence ? 
 
 Une exposition aura lieu à la mairie pour les nouveaux 
projets « Petites villes de  demain », vers octobre, et il en sera 
sans doute question. 

 



 

City-stade 
 

M. Bernier précise, qu’après réflexion, il n’y aura sans doute 
qu’un seul City- stade. Il faut tenir compte du bruit 
occasionné par cette activité, auprès des  voisins 
immédiats. 

Le Bassin du 
Layon 
 

Chrystelle Arrouet, qui vient de prendre ce poste, va s’en 
occuper. Il serait  intéressant de la recevoir pendant une 
réunion des Sages, pour pouvoir discuter avec elle sur ce sujet 

L’Intelligence 
Articficielle 
 

Une commission s’est créée pour réfléchir sur ce sujet : 

                     Hervé MAYER (Réf.) 

  Josette Bernard ,  
  Marcelle Bellanger,  
  Monique Derval, 
  Jean-Louis Grellier,  
   
 

Questions 
diverses 
 

  
Le 18ème congrès National de la FVCS aura lieu à Rochefort sur 
mer les 19/20/21  octobre 2023. Bernard Cady a  présenté le 
contenu de ces 3 journées ( qu’on  trouve aussi sur le site 
de la FVCS). 
 
 Hervé Mayer souhaiterait rencontrer régulièrement 
Vincent Lavenet pour suivre  le dossier sécurité routière à 
Chalonnes. Il n’arrive pas à prendre contact. Marc  Bernier va 
faire le nécessaire pour provoquer une rencontre . 
 

 
 

Prochaine 
réunion du 
Conseil des 
Sages  
 

le  23 octobre  2023   à 14h  à la salle du Conseil  Municipal.  
 

 


